
写情书追来的老公

! ! ! !"岁时，黄菡曾为自己的爱情列过一张清单：年龄，
籍贯，身高，相貌，家庭，专业，性格等等，但却没有一次派
上真实的用场。幸运的是，她在大学校园里偶遇了让爱情
发生的对象，那位让她怦然心动的男生，最终成了她的丈
夫。她发现，生活中的很多结果是“遇”上的，不是“找”来
的。爱情也是如此，它不是一个预制好的模具，需要外在
的条件一一吻合才能发生。
“他是我研究生同学，一个班，经常在一起组织活动，

觉得他还不错。于是就先写信给他，说想交个朋友，耍了
点小心思，先说学习上互相帮助，然后再表白，慢慢就在
一起了。其实，现在想想还挺俗套的。”黄菡笑着说，“我上
学的时候，班上 #个女生，$个都是跟自己的同窗或外校
的男生自由认识、自由恋爱的。”
年轻时的黄菡也是很多男孩子追求的目标，在那个

没有手机、网络的年代，写信是男生们追求她的惟一途
径。“追我的人不算多，每个女生年轻的时候都有几个人爱
过。有个男孩写信给我说‘我是一个有故事的男孩，你愿意
听我的故事吗’，我就写信回给他：‘我觉得人生的故事是

要相互交换的，但我的故事没有那么精彩。’”黄菡说。
黄菡的丈夫袁剑并非等闲之辈。生于湘西的袁剑，南

开大学社会学系研究生毕业，曾任教于南京理工大学，后
历任《价值》杂志主笔、《董事会》杂志主编。现为独立评论
人。自 %##"年代初期以来，袁剑一直以亲历者的视角观
察、体认和思考着中国的转型。!"""年之后，他在内地及
海外华语主流媒体上发表了大量具有广泛影响的政经评
论。仅以 !""&年为例，所撰写的长篇文章“大裂变来
了？”，为各类内参以罕见篇幅多次转载，震动朝野，是国
内最早并明确提示本次全球金融危机的深度评论作品。
同年出版的《中国：奇迹的黄昏》一书，以其独特的思想力
量和独创性的解释框架，对中国 '"年改革做出了深度解
析，在读者中引发强烈震撼，是 !""&年阅读量最大的政
经著作之一。
黄菡现在的日子忙碌而充实，讲求平衡的她身兼评

审嘉宾、大学教授、母亲和妻子数职，但仍然游刃有余，这
是因为她的“三三三原则”：“有的人有这样的误解，工作
上要很努力，生活上就要放松。这其实是没有什么奥妙
的，只要用心就行。相对来说，工作时间是自由安排的。基
本能够保证工作三分之一，《非诚勿扰》三分之一，在家三
分之一。现在，我会每天打一个电话给女儿，不仅是谈一
谈一天下来的感受，也是情感的需要。”

身处幸福之中的黄菡也给予年轻女生“幸福小秘
诀”：“现代女性首先一定要自立，接受一定的教育，有独立
的思想能力，有自己谋生的手段，还要愿意去工作，在工作
上有责任感并且能获得肯定。另外一个就是要保持女人的
特质。简单来说就是做一个独立的、可以信赖的女人。在婚
姻情感上，请相信幸福要与一个人一起创造，一起经营。”

如果您未婚，而世界上只剩下两种类型的男人———
乐嘉型、孟非型，您觉得您最有可能找他们俩谁过日子？对
此，黄菡果断回答：“选孟非。这两个人非常不同。乐嘉我有
三个词形容他：敏锐、尖锐、新锐。他反应特别快，观点犀
利，情绪起伏大，爱，就能立刻哭，恨，恨不得当场就骂，两
性观点是非常前卫的。孟非，是个有悲天悯人情怀的人，很
朴实的平民意识，他其实是成功人士，而且成功了很多年
了，但他不装，能跟大多数普通人同呼吸共命运，他真的
很大气，是一个具有丰富的、深厚的生活智慧的人。”

有一天，“色彩学大师”乐嘉发表微博：我爱黄老师。
微博一经发出立刻引来网友热议。不仅仅是网友很感兴
趣，连同为搭档的黄菡的女儿也加入到讨论阵营中。“昨
我发了条微博‘我爱黄老师’，因女孩每天研究我微博，所
以她妈回去问她今天看到啥了，没想到小女孩很嗤之以鼻
地正式严肃和妈说，‘一看就是假话’。所以现在，我正式向
女孩报告，我对你妈的爱达不到你爸对你妈的程度，也达
不到我对孟非爱的程度，但作为战友，我的话是真的。”

婆媳相处“一碗汤”
! 黄菡在《非诚勿扰》中谈吐优雅，在婆媳关系上也有
自己独到的见解。很多年轻的媳妇不知道用什么样的态
度和婆婆相处，黄菡说，婆媳关系中出现矛盾可以理解：
“两个素无交往的人因为同一个男人而学着共同生活在一
个屋檐下，其间微妙可想而知。不过，我以为‘婆媳大战’的
提法太夸张了，大多只是婆媳‘暗战’，而婆媳和谐的亦不
乏其人。”面对网上关于婆媳关系的各种探讨，黄菡坦言自
己不能给出“诀窍”，但是能给“大忌”：“诀窍我不知道，大
忌包括：把婆婆当情敌，把婆婆当负担，把婆婆当自己的
妈。”要把对婆婆的尊重、关心通过具体的言语和行动表现
出来。女人可以试着把婆婆当成领导、上司那样对待，加上
有感情地尊重、有技巧地付出，估计婆媳关系就和睦了。
在日常相处中，不少年轻女孩都关心要不要和婆婆

一起住。黄菡说自己赞成的是“一碗汤”的生活方式，即指
父母与子女家的居住距离不远不近，煲好一碗汤送过去
刚好不凉，既可以方便探望老人又不至于住在一起。“我
比较赞同‘一碗汤’的居住方式，当然，这需要很多条件，
父母观念和健康状态、家庭经济条件等。不过，无论选择
怎样居住，目的都是有利于家庭和谐和快乐，所以要时刻
准备退而求其次。”
提出了很多建设性的意见之余，黄菡还用自己的经

验和感受跟网友解释婆媳关系：“我和我婆婆相处得挺好
的。如果我是婆婆，我会喜欢有我女儿的优点但没有女儿
的缺点的女孩，比如善良、体贴、聪颖、干练，不任性、不浪
费、不懒惰、不张扬。”
谈起现代人的婚恋现象，黄菡说，现在在生活中便可

以发现，那些各方面表现并不突出的人容易获得幸福美
满的婚姻，反而那些各方面都很优秀的人，却很难得到这
一点。“所以对于节目男女嘉宾的招募，我们也不会按照
陈旧的标准，并不会按他们是否优秀来作为评定标准。”
“我觉得一个人是否能选择适合自己的配偶，与他们

的异性交往经历是直接挂钩的。”黄菡表示，往往有过异

性交往经验的人们会更清楚自己想要什么。黄菡说，如果
家长们对孩子的异性交往不过于敏感，会对孩子的身心
发展更有益处。“因为孩子们是不会说一开始就非要冲着
婚恋的目的去与异性交往的，如果家长们不过于敏感，孩
子们与异性之间的交往就会往正确的方向发展。”黄菡
说，如果女孩子没有与异性交往的经历，最可怕的后果便
是，人家给个枣便会觉得很甜，与真爱失之交臂。
幸福女人要有自己的工作，做出来的事儿要被社会

认可。黄菡认为，女人自身的独立和事业是非常重要的，
有了事业的一面，过家庭生活，女人才能活得光彩照人。
所以，不要因为是女人就沉迷于家庭，甘当黄脸婆，要追
求成功与价值。黄菡认为，幸福女人对她自己来说还要有
家庭，虽然这个观念很传统很老套，但她喜欢一家三口的
生活模式。当然啦，幸福女人还要有自己的朋友。“好多女
性，孩子第一，老公第二，父母第三，工作第四，闺蜜在结
婚以后就不大在乎了，”黄菡认为，这是不对的，“朋友是
我们生活中特别重要的情感交流伙伴，”有了朋友，女人
的幸福生活才能“完整”。
“你眼中的幸福是什么？”当被问及这一问题，作为资

深心理学博士的黄菡说，其实很难给幸福一个具体化的
定义。“它是一种主观感受，跟生活状态无关，并不是说你
住什么样的房子，一个月拿多少钱的薪水，它与每个人的
心理健康水平是有关的。”同时，黄菡还建议大家，要保持
追求美满幸福的强烈冲动和欲望，“选择配偶时要宽容，
不要被具象所蒙蔽。”

正是因为与《非诚勿扰》结缘，许多人都自然而然地视
黄菡为“月老”，她身
边也出现了许多托
人找她做媒的朋友。
对此，黄菡一再谦虚
地解释，自己至今
只撮合成两对。
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作为《非诚勿扰》“铁三角”中的唯
一女性，很多人把黄菡称为一朵开放着
的优雅“女人花”。这个讲求平衡、身兼
评审嘉宾、大学教授、母亲、妻子数职的
女人有着什么样的幸福婚姻秘诀？在黄
菡看来，幸福没有硬指标，更多的是一
种主观感受。用最朴素的话语来解释，
幸福是对生活的一种基本的持久的满
意的感觉。生活会有很多变化，幸福的
人总能让快乐多于不快乐；有种乐观向
上的情绪在其中，因为满足而总想回
报。黄菡说，能有这样的态度与情绪，她
的生活一定是幸福的———
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党校教师出山灭火
! ! 人们关注《非诚勿扰》的情感嘉宾黄菡当然有“知名
党校女教师”这个身份标签的原因。与另一位嘉宾乐嘉
相比，黄菡的点评低调、克制，有人认同她的理由是“形
象好，有内涵”，而大多数的观众认为她“多余”“太闷”。
过了一年多，江湖的舆论悄然发生了变化，越来越多的
人觉得黄菡虽然言语不像乐嘉那么犀利，但说的句句中
肯。一位无须靠走秀谋生的女博士，为什么要去参加这
样一档娱乐大众的相亲节目呢？
“我们要麻烦你一下，想让你来做嘉宾。”!"%"年 $

月 !!日，黄菡接到了《非诚勿扰》制片人王培杰的邀请，
希望她参与节目录制，与场上原有的点评嘉宾乐嘉搭
档，“增加一个女性视角，让观点的碰撞更加多元”。

王培杰没有说出的“潜台词”是：《非诚勿扰》遇到
“麻烦”了。那年 $月初，国家广电总局下发了两份正式
文件，欲对相亲类节目中“拜金、造假、低俗”等倾向进行
整改，被“点名”的相亲类节目中，《非诚勿扰》榜上有名，
加之被《焦点访谈》《新闻联播》等节目轮番批评，《非诚
勿扰》一时身处舆论漩涡，进退维谷。
事实上，黄菡与江苏卫视的渊源颇深。!""&年奥运

期间，黄菡就与主持人孟非搭档，主持了一档奥运谈话
类节目《就说这么多》，“清口”侃关于奥运的各种热门话
题。更早一点，中国电视开始突飞猛进多元化发展的 !"

世纪 #"年代初，作为社会心理学学者的黄菡就应邀在
江苏电视台经济频道主持了几档心理咨询类节目，几个
专家在简易的舞台上，你一言我一句，讲讲心理健康之
类的知识，也没有其他观众参与、互动的环节。因为做节
目的缘故，黄菡与江苏台包括孟非在内的一帮电视人熟
识，有时候会一起策划、合作新节目，有时候客串嘉宾、
主持人，对电视并不陌生。

彼此熟识的好处，可以省略掉很多“潜台词”、背景
的介绍，所以制片人王培杰发出邀请时，黄菡只简单地
问了一句：“你觉得合适吗？”在得到王肯定的回答后，黄
菡就不假思索地接受了。她当时想得很简单，“技术上的
事情是他们决定，合不合适他们考虑，因为已经非常熟
悉了，我肯定不如他们专业。”挂掉电话，黄菡给孟非发
去一条短信：“风口浪尖，动辄得咎”。

%(岁的女儿首先举了“红牌”，在女儿眼里，教书育
人的母亲和娱乐性十足的相亲节目应该是格格不入
的。女儿的观点代表了一部分观众的看法。在“非诚勿
扰”贴吧中，一部分“非粉”也表达了自己的不满，“党校
教授是党的代表，是来监督我们的，节目一定会不好玩
了。”此外，同系统的党校老师们会怎么看？会不会认为
是出风头？

黄菡把所有可能的争议都想了一遍，最后，作为社
会心理学家的生活哲学开始发挥作用，她得出的结论
是，总不至于因为参加节目而丢了工作，由此可能掀起
的风浪，都在意料和把握之中。

!"%"年 $月 !$日，黄菡参加江苏卫视《非诚勿
扰》栏目客座心理嘉宾。黄菡的开场白非常温情：“成
人之美是一件很美好的事”。在整场节目中，她显得十
分知性，虽发言不多，但多以鼓励为主，而且非常善解
人意，没有像有些网友想像的那样板起脸来“教育”男
女嘉宾们。
“党校女嘉宾坐镇”是节目组给黄菡的一个标

签，无疑会激起人们的逆反心理。黄菡的压力
来自于她的学生们。他们都是党政机关干
部，开始有很多人问她怎么会去参加那
样的一档娱乐节目？而事实上，黄菡之前
只看过一期的节目，当时还是在新疆出
差，也不能上网看个大概。做嘉宾之前也
没有恶补，别说节目的风格、主持人的风格
了，连最基本的流程都不熟悉，节奏也跟不
上，低调得话都很少，观众开始时并不买账。


